



Centro de Investigaciones de la Comunicación



No.56• Del 3 al 9 de febrero 2010

MEDIOS Y AGENDA PUBLICA



Guillermo Rothschuh Villanueva *

Amnistía controló agenda

Medios y periodistas deben revisar agendas y fuentes. El proyecto de Amnistía saturó los espacios en Somos Noticias, Seis en Punto, Noticias 12 y Noticiero 24 Horas. En Estudio 24 Horas, Primer Plano y Buenos Días Nicaragua, ni siquiera hubo debate, los diputados José Figueroa, Filiberto Rodríguez, Alba Palacios, Wálmaro Gutiérrez, Gustavo Porras y Edwin Castro, llevaron el ritmo y tónica de las entrevistas. Sus rostros se multiplicaron en las pantallas. ¿No hay otros temas de la vida nacional sobre qué informar?

La verdadera agenda

Los trabajos en portada de los corresponsales de END y LP, constituyen un reconocimiento a labor realizada por los corresponsales. Tatiana Rothschuh y Máximo Rugama (END) mostraron el despale en la Reserva Indio Maíz, la sequía en Estelí y la amenaza de contaminación que pende sobre el Río San Juan; Auxiliadora Martínez, Wendy Álvarez, Luis Eduardo Martínez y Wilder Pérez, narraron las secuelas de la sequía que existe en Boaco y Matagalpa. Una tema el cual también abordó José Andrés Sosa en Seis en Punto.

Análisis periodístico

¿Cuánto está afectando la agenda política al periodismo? Muchos periodistas quedan atrapados en la rutina, sin descifrar la coyuntura. Un vacío que ha sabido llenar END y Domingo (LP), los fines de semana. José Adán Silva (END) explicó la crisis política y ética que atraviesa el Estado con las “narco sentencias”, la amnistía y la sentencia favorable de Byron Jerez; Martha Solano (Domingo) analizó la crisis permanente en que vive el Poder Judicial. Solano mostró que el 90% de los jueces son sandinistas. Ambos análisis muestran la profundidad de la crisis moral que aflige a Nicaragua.

Periodismo investigativo

Los trabajos de Carlos Larios (END) sobre proxenetismo y falsificación de documentos de identidad, ratifica la necesidad del periodismo investigativo. Larios exhibió al CSE, mostrando la fragilidad de la institución encargada de emitir las cédulas. El desprestigio trasciende a los magistrados. Sus autoridades están más interesadas en su reelección, que en ejercer control en la elaboración y entrega de cédulas; END constató que las denuncias de alteración de estos documentos, ocurre en todo momento y no únicamente durante las elecciones. El caso más reciente había sido Walpa Siksa.

¿Pluralismo Político?

La concepción de pluralismo parlamentario de Acción 10, ¿está realmente formando ciudadanos críticos en su tratamiento con los temas políticos? Hasta el momento su equipo político no promueve el análisis. En el parlamento Claudia Rivas ha tenido por norma cargar sus notas de bite y locuciones textuales, sin hacer lecturas propias. La suma de bite no dicen nada, debe rectificar su manera de informar. Además guardar distancia de la agenda del PLC, BDN, ALN y FSLN. Un esfuerzo similar debe realizar Norma Castellón, poniendo más filtros y contrastar las declaraciones de Arnoldo Alemán y Leonel Teller.

Los desafíos en la educación

A pocos días de iniciarse el año escolar, las demandas en infraestructura encabezan los desafíos. END (Tania Sirias, Rafael Lara y Carlos Larios), LP (Jennifer Castillo) y TV Noticias (Héctor Rosales) señalaron que la reparación del Ramírez Goyena y Miguel de Cervantes, son emblemáticos. La falta de infraestructuras adecuadas y la inseguridad y la necesidad de la asignación del 7% del PGR a la educación, son los principales retos. Los medios deben seguir propiciando el cumplimiento de estas demandas.

Dos entrevistas, una misma fuente

El dirigente Eduardo Montealegre brindó entrevistas separadas a los periodistas Matilde Córdoba (END) y Arturo Mcfields (Noticias 12); la conversación con Córdoba fue la que más le incomodó. ¿Qué razones tendría si los temas centrales fueron los mismos: Amnistía y Cenis? Montealegre desde un inicio utilizó frases cortas con Córdoba. Por más que buscó como desviar el tema, Córdoba mantuvo el hilo de la entrevista. Montealegre en cambio con Mcfields estuvo suelto. Es más, aprovechó Canal 12 para dirigirse por casi un minuto ante la teleaudiencia.

Urge una explicación

A partir del 1 de febrero Claro TV, sustituyó HBO por Cine Canal, sin explicación alguna. De acuerdo al Arto. 48 de la ley 200, los usuarios debieron ser informados de ese cambio por los medios escritos y de forma individual. Con esta actitud Claro TV está rompiendo el acuerdo celebrado con todos sus abonados. ¿Obtuvo Claro TV el permiso de Telcor para realizar el cambio? Los usuarios quedaron una vez más desprotegidos. Uno termina preguntándose ¿Telcor para qué sirve?

Altos y bajos

END (Jasmina Escobar y Letzira Sevilla) continúa siendo el medio que más promueve el liderazgo femenino. Se puede comprobar con la historia de Linda Verónica Flores y el máximo premio internacional obtenido por la doctora María Auxiliadora Rosales Solís; la página económica se ha fortalecido con la llegada de Amparo Aguilera, Cristhian Marenco y Luis Núñez Salmerón. Qué ocurriría en la edición del 5 de febrero, mientras la Página de Sucesos (dos páginas) estuvo cargada de información de sus corresponsales, no hubo edición de la Página Departamentales. ¡No había nada que publicar!

Rendición de cuentas

Iván García se despidió de Canal 11 rindiendo cuenta a la audiencia. Una práctica poco común de los directores de medios en Nicaragua. ¿Verdad Carlos Briceño? García no anduvo con hermetismo; explicó que en 2009 este medio atravesó crisis en su planilla debido a que su factura publicitaria cayó en un 40 por ciento. Confirmó que Canal 11 es un proyecto para largo, prueba de ella es la solicitud de una frecuencia en VHF, la cual se encuentra en manos de Telcor. García, un experto en TV supo imprimirle a Canal 11, su propio estilo.

Dos Nicaragua

Las elecciones en la Costa Caribe únicamente han tenido eco en medios locales. La Costeñísima, desde el 21 de enero ha estado volcada en promover la transparencia y la participación en los comicios regionales. Basta visitar su sitio web (www.bluefieldsradio.com) para conocer el desarrollo de estos comicios. En la capital ocurre todo lo contrario. Los partidos regionales han visitado los medios para incidir en su agenda. Un grupo de candidatos tuvo que presentarse en las instalaciones de Acción 10 (Rommel Sánchez).

Fomentar los reportajes

El reportaje de Karla Romero sobre los sismos en la capital, refrescó la agenda de Noticias 12. Toda la semana más del 60 por ciento de su programación giro en torno a la Amnistía. Romero hizo un esfuerzo por explicar las zonas vulnerables ante eventos telúricos de la capital abordando el tema con sismólogos, historiadores, defensa civil. Aunque al final su objetivo científico se perdió al llevar la discusión al terreno religioso, reportajes de esta naturaleza elevan la calidad de Noticias 12.

***Director Observatorio de Medios-CINCO**
observatoriodemedios@cinco.org.ni